

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

	Ptas.
Cósta.—Un mes	1
Provincias.—Trimestre	4
Extranjero.—Año	30
America.—CINCO pesos fuerte, oro pago directo.	30

EL AFRICA

Periódico defensor de las posesiones españolas.

REMITIDOS Y COMUNICADOS

Avisos y anuncios

precios convencionales

Dirección y Administración del periódico

16—General Moreno—16

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

DEBER NACIONAL

El pueblo que no honra las hazañas de sus antepasados, es incapaz de ejecutar cosas que merezcan la honra de sus venideros.
Macanlay

Allá en el extremo oriente existía un mundo que era español, creado por Dios para poner de manifiesto ante los hombres las bellezas magotables, las riquezas y el valor imponderable de la madre Naturaleza.

Un vasto archipiélago, formado por miles de islas, ricas perlas orientales que el esfuerzo de navegantes y el valor indomable de soldados y el talento de gobernantes, habían sabido engarzar en la Corona de España.

Posesiones fecundas y espléndidas que pobladas por millones de seres formaban en la remota Oceania, una dilatada continuación de la Patria española, un edén del paraíso asiático en el que tremolaba orgulloso el pabellón que arrullaban las olas del Índico y recibía á su vez las caricias suaves de las brisas del Pacífico, llevando entre sus pliegues la heráldica de castillos y leones.

La posesión de aquel vasto imperio colonial, era poco menos que desconocida para el resto de los españoles: Filipinas sonaba á muy lejano y con saber eso bastaba.

Conociéndolo no obstante, la oligarquía política y religiosa, en sus provincias tenían sentados sus reales; la ineptitud y la avaricia funcionaban, las semillas infames del separatismo eran alentadas; hasta dos de la Metrópoli!

¡Todo es política! todo es trabajar por los ideales!

Dió necesariamente el resultado que había de producir el maridaje de la traición y la ineptitud.

Sonaron el estampido del cañon y el grito de rebelión; y mientras los causantes del desastre holgaban en sus poltronas y en sus sitialos; allá en el país del Pasig y de los Caraballos, el soldado noble y heróico derramaba generosamente su sangre cumpliendo sacratísimos deberes, pero pagando de paso denudas que no había contraído, expiando culpas que nunca cometió.

La desacertada gestión de unos, los temores, pusilanidades y bochorrosas acciones gubernamentales de otros, dieron al traste con nuestra posesión y dominio en aquellos ricos terrenos, regados con sangre de españoles soldados, explotados por la bandería política y traicionados por los apóstoles de una mentida libertad y una fraternidad falseada.

Lo ha dicho Nuñez de Arce: «La Patria herida fué por mano aleva, pudo mas la dobléz y el oro»

Cuando llegó el triste momento de arriar nuestro pabellón de los muros que lo habían sostenido inhiesto por espacio de tres siglos; cuando oficialmente no eran las Filipinas españolas, todavía había un puñado de patricios que no arriaban la sacrosanta bandera.

Todavía tenía allá la Patria, un

corto número de dignos sucesores de D Quijote que émulos del Cid y de Pelayo hacían que alumbrado á nuestra bandera el sol del Puray

Esos heróicos españoles eran los de Baler.

Loor eterno á su grandilocuente patriotismo.

El nombre de Baler representa la última página de honor castella no que cerró con abrigantado broche el esfuerzo del pueblo de conquistadores, en Asia.

Es el digno remate de nuestros fastos marciales en el memorable Ultramar español.

Ellos, los de Baler, no podían comprender que aquella bandera que los cobijaba hubiese sido arriada en el extremo Oriente.

Ellos eran hijos de Iberia, eran cazadores de la brava Infantería española, eran sucesores de Legazpi y de Corzuela, de Almonte y de Eleano, de Villalobos y de El Padre Capitán, de Anda Salazar y de Quijotes.

Ellos no podían comprender mas que á Eloy Gonzalo García y á Zabala, á Santocildes y á Albert, á Vara de Rey y al Cabo de Bohinao á Cadarso y á Bustamante.

Ellos se llamaban: *Las Morenas, Alonso Zayas*, y otros nombres que no pueden quedar en el olvido.

Por ellos debemos pedir, si sentimos amor á la Patria si comprendemos y admiramos lo inmensamente grande de su patriótico sacrificio, que sus cenizas descan sen en tierra hispana, que sus restos gloriosos sean repatriados.

Ahora que se piensa en traer á España los marinos del *Cristina*, es la ocasión propicia para que vengan tambien con ellos los de los quince cazadores del *Batallon Expedicionario núm. 2* que se inmortalizaron en unión de los supervivientes, en el distrito del Principe, dando en Baler una página de honrosa gloria á la historia nacional.

El Ejército y la Prensa harían una obra de alto civismo solicitando tan justa y digna reparación. A la Infantería tambien incumbe en gran parte solicitar la reparación de ese olvido.

Los que no podían creer que los paños de nuestra bandera gloriosa hubiesen sido manchados de ignominia, no deben dormir el sueño eterno cobijados por otra bandera en tierra que ya es extraña.

Que sea la nuestra la que proyecte su sombra, sobre sus tumbas, donde yacen olvidadas la lealtad, el valor militar y el patriotismo acrisolado.

Ellos que no admitían se hubiese salpicado manchándose de vergüenza las páginas de nuestra grandeza histórica, deben venir á dormir el sueño eterno, á descansar sus restos, al viejo solar castellano, cuyo honor defendieron hasta perder la vida.

Hacerlo así, es obra de conciencia patriótica, que impone su meritísima y gloriosa conducta y dicta un incumplido deber nacional.

¡Para los mártires de Baler, que tonga la Patria agradecido recono-

cimiento y gratitud: que se honre su memoria.

MARFILO.

POR IMPOSICION, NO POR CONVICCION

Hemos de confesar con tristeza que es desconsolador el ser victima propiciatoria de egoistas corruptelas y de nocivas preocupaciones, pero los convencionalismos se imponen, y ya puede clamarse en el desierto, que el eco se perderá ante sordera acomodaticia, y ni la mas decidida voluntad ni la mas probada enerjia seran bastantes á contrarrestar lo que en sistema se erije, ó lo que el hábito y la costumbre autoriza.

Y sujiérenos esta amarga reflexión la consideracion por todos aceptada de que exige mas actividad, mayor desgaste de inteligencia, y una paciencia rayana en la de Job, la defensa de las causas justas en tanto que el triunfo de la iniquidad ó del error encuentra siempre almas compasivas ó expiritus calosos de la imperturbabilidad social que lo aliente ó lo disculpe.

Y prueba al canto:

Conmueve hasta en sus cimientos la tranquilidad pública la perpetracion de uno de esos crímenes que llevan eterno duelo ó inminente ruina al seno de familia honrada. La desgracia preocupa me dia hora á cuantos conocedores son de tamaño infortunio. Pero la opinion se distrae desde el siguiente día con las mil incidencias del ru doso proceso, las manifestaciones del procesado y de los testigos, las sesiones del juicio oral, el fallo del jurado y los considerandos de la sentencia. Sufraga el Estado los gastos del asesino desde la perpetracion del hecho criminal, atiendo á sus quejas, encomienda á funcionarios celosos ó á beneméritas juntas de patronato su ilustracion, alimento, vestuario, el cuidado de su salud mereced á prescripciones higiénicas, ó su restablecimiento de ver se aquella perturbada, paga religiosamente los trabajos que le encomienda y concluye por crearle un fondo de reserva ó ahorro, que pueda al cumplir su pena facilitar su viaje, cuando no servirle de base de produccion á su nuevo ingreso en la vida social.

Apesar de esto no faltan almas caritativas que censurando la severidad del fallo y los rigorismos de la ley se consideran autorizadas, á penas iniciada la condena y escudados con el *odio al delito* y *compadece al delincuente*, para impetrar al indulto ó la mejora de la condicion penal de no ser aquel aplicable de momento.

Tampoco faltan sociólogos eminentes, que intentando eliminar al criminal de toda nota infamante, procuren por minucioso estudio de sus perturbaciones y cavidades crónicas demostrar que el autor del hecho obró á impulso de fatalismo, que á su voluntad le imponía y que es por lo tanto irresponsable; ó es enfermedad que se hace preciso curar por procedimientos menos a fictivos que los que la ignorante

sociedad española impone ó aplica desconociendo el sistema italiano, las sublimas teorías suecas, ó las humanitarias prácticas escocesas.

En cambio ¿quién se acuerda de las víctimas ni de las consecuencias del atentado?

¿Que juntas, que funcionarios, que almas piadosas y caritativas, atienden á las necesidades de la viuda, á la educacion ó bienestar de los huérfanos, ni á la rehabilitacion de la fortuna del robado ó del estafado?

La caridad para el criminal, el abandono, la indiferencia, el olvido, para las víctimas del crimen.

Y dicen que esto es lo bueno, y así habrá que creerlo, porque los mas lo aseguran, los sabios lo aplauden y la justicia lo aplica, por mi parte, habré de manifestar noblemente, que esa rutina no se impusiera y las malas pasiones no imperaran en esto y en todos los ordenes, podría establecerse algo mejor.

¡ARSA PILILI!

Corrían los alegres días del risueño Junio. Empezaban los trajes de colores de las muchachas y los claros en los hombres. Hasta la simpaticona Doña Gabriela Rapa-polvo esposa del elegante Don Manolito Pilili, vistió de percalina carmesí con adornos de encajes color de merengues en leche.

El señor de Pilili la advirtió antes de ponerse el paletó de verano, que en los tiempos que corrian no convenia desabrigarse. El verano, decia Don Manolito—es la estacion mas traidora; acuédate, mi adorable Gabriela, del señor aquel, amigo nuestro que vino de América y murió de un cólico mi serere el día de San Antonio.

—¡No me hables de cosas tristes, Pilili! ¡Olvida los funebres acontecimientos y refrescate ese cuerpo, que falta te hace! ¡le contestaba la esposa mientras se echaba fresco con un pericón de su abuela que esté en gloria.

Pero don Manolito Pilili según las prácticas de su padre, que había sido representante de España en la Siberia, y apenas empezó el calor sofocante se puso una camiseta enaguada y otra de punto.

—¡No puedo contigo, Pilili! decia Doña Gabriela, ¡jé te quitas toda esa ropa ó te prohibo la entrada en mis habitaciones particulares!

—¡Haz lo que quieras pero no me aligero de ropas en estos tiempos! ¡Tú eres una ignorante!

Doña Gabriela se encolerizó y pegó con la cabeza en la pared, en tonces el esposo amable se quitó todos sus vestidos y quedó en paños menores.

Y así les ocurría todos los años en cuanto las chinches comenzaban á despertarse del letargo invernal. Broncas conyugales, refrescos frios, y helados de chufas, abundaban en el hogar de los Pililis. El marido se quedaba á dormir en una mecedora de la sala envuelto en dos cobertores de Palencia, la esposa en el patio de las galli-

nas en una hamaca de redes completamente destapada y con un pañuelo de seda al pelo para que no le cayera el relente.

Mas apenas amanecia, daba un salto de su colgado lecho y se metia de cabeza en una tinaja llena de agua que tenia preparada de ex profeso. Pili había de sacarla la mitad de los dias medio ahogada y protestando aún de que la privava de tan gran placer.

—¡Debias haber nacido ranal! la dijo un dia en que se habia dado trece baños.

—¡Y tu debistes haber nacido en mitad del desierto, pues eres mas frio que un tampano de hielo!

—¿Como frio? ¿Te atreves á decir semejante palabra?

—¡La digo y la sostengo! Al principio de nuestro matrimonio no te abrigabas tanto, pero luego te habido por aborrecer el verano y huir de mi presencia.

—¡Cállate Gabriela, pues tu no sabes lo que ocurre! Los tiempos que corren son calamitosos, el calor desgasta la naturaleza y el frio es perjudicial cuando hace calor.

Y se ponía á encender el brasero en la tarde del dia de San Pedro, mientras su muger hacia un gazpacho de pepinos que le gustaba mucho.

Pero llegó el mes de Agosto que dicen *frio en rostro*, y don Manolito se acostaba con una careta puesta, pues decia que en efecto sentia el frio en la cara. Entonces su esposa podía elegir la careta que mas le gustaba unas noches dormía con una de Silvela, otra con la de Romero Robledo, y otra con la de la señora del Emperador del Japon.

Más se nos olvidaba decir que doña Gabriela padecía de horribles pesadillas, sobre todo las noches en que veía dormir á Pili con la careta representando á Silvela y Romero, soñaba que el actual presidente venia á abrazarla, que don Francisco el de Antequera la llamaba hácia su rebaño; y corria entonces llena de pavor por una llanura sembrada de calabazas, hasta encontrar un estanque de frescas aguas donde se lanzaba.

Entonces despertaba y se encontraba que se habia caido de la hamaca, y estaba tomando baños de asiento en la pila del agua de las gallinas, y como con el refresco perdía el sueño, marchaba en se guida al sitio donde estaba su marido y con voz cariñosa y suplicante le decia mientras se levantaba la careta que el sujetaba junto á su rostro.

—¡Arsa Pili!... ¡Que te quiero ver la cara!

El esposo accedia gustoso y se dejaba ver el soñoliento semblante, entonces doña Gabriela, satisfecha porque su esposo estaba tranquilo reposando, regresaba al corral y subiese de nuevo á la colgada hamaca.

Pero volvía la pesadilla y volvía ella otra vez á las mismas operaciones antes dichas, por lo cual el esposo apenas oía la frase de *¡Arsa Pili!* daba grito á su esposa y descubria su frio semblante para que siguiera convencida de que él era siempre el mismo.

Juan Barranco.

MARRUECOS

Por fin Francia parece que ha descubierto en parte el velo que cubria los secretos, las conviniaciones

internacionales que existen respecto á Marruecos y que á no dudar fueron amanzadas hace poco tiempo en el Mediterraneo, en donde se encontraron los dos Jefes de esas importantes naciones de Inglaterra y Francia.

Eduardo VII y Loubel, llegaron á un acuerdo y prueba de ello que apenas regresó el primero á Londres y el segundo á Paris, saltó el chispazo por la parte de la Argelia, toman la defensiva los franceses bombardeando todo aquel territorio limítrofe y se internan en el Mogreb sin saber hasta donde irán á parar, pues los preparativos guerreros que hace en estos dias dicha nacion, son importantísimos, y al acumular ó reconcentrar grandes masas de soldados, parece que se indica que la jornada ha de ser mas larga de lo que se tenia pensado.

Mientras tanto Inglaterra que siempre se opuso á todo lo que Francia hiciera en Marruecos; esa Inglaterra que parecia la defensora de los intereses mogrebinos, hoy aplaude cual no otra, la decision de Francia y le presta su ayuda al reconocerle el derecho que le asiste para meterse leguas adentro del territorio marroquí.

Por otro lado el figurón del Roghi que no es mas ni menos que agente testaferra de Francia que es la única que sostiene la revolución vá desapareciendo del Roghi por no convenirle á aquella en estos momentos en que con sus soldados toma parte en la refriega, que exista ningun movimiento revolucionario y al efecto se vé al Roghi ó mejor dicho aquellos miles de Roghis que componen el ejército insurrecto, desaparecer de esos campos cerca nos á Argelia, para correrse hacia Tetuan y extenderse á toda la parte occidental con el fin de que á la vez siga la guerra civil por toda esa costa y tenga que verso obliga da Inglaterra á intervenir por ese punto, plan al parecer, convenido entre Francia é Inglaterra, el cual se ha puesto en practica tan pronto como se pensó.

España, la única, la mas llamada, la que verdaderamente tiene intereses sagrados en Marruecos, la que tiene exparsido por todo el imperio miles de españoles, esa no sabemos que papel le habrán encomendado esas dos grandes colosas naciones, en este importante asunto.

Hasta la fecha creemos que ninguno, sin embargo, bueno será ser prudente con no afirmarlo, pues el duro hueso, todavia no se ha empujado á roer y quien sabe si ese será el que nos reserven, nuestras amigas Francia é Inglaterra.

Aplauso al enemigo

El hombre justo debe aplaudir á su enemigo cuando se lo merezca por alguna cosa buena, sin perjuicio de censurar ó recomendar aquellas malas.

Fray Catú

En nuestro número 910, perteneciente al 16 de Mayo último decíamos al hablar de los trabajos que el General Bernal realiza en bien de este pueblo, motivo por el cual se le nombró hijo predilecto, que se debía colocar una lápida conmemorativa en la nueva via que da acceso al campo exterior de esta plaza, cuya importantísima obra fue iniciada y llevada á la practica por dicho General, razón para que su nombre se gravara en la mencionada lápida, la que habria de servir de recuerdo é indicaria á todos los que por allí pasaran, quien fué el autor de ese paso de progreso.

La idea como todos saben fué de «El Africa»

El Ayuntamiento de Ceuta que pocas veces acoge las buenas ideas esta vez segun parece, tomó en consideración la nuestra y al efecto acordó en la sesión del día 1.º de Junio colocar en el nuevo camino ese recuerdo.

Y como cuando se hace algo bueno no hay que aplaudir, nosotros no titubeamos en dar ese aplauso á los municipales solo y exclusivamente por lo que acabamos de reseñar. Así mismo creemos, es deber de cortesia dar las gracias á los repetidos editores por haber acogido la idea y por tanto tampoco titubeamos en hacerlo.

Si se administrase á gusto del pueblo; no hubiera existido tanto desvarajuste; se hicieran las cosas como la ley determina; y en una palabra hubiera desaparecido lo que cuanto antes debe desaparecer, para bien y tranquilidad de este pueblo, también seríamos los primeros en aplaudir.

Pero como eso desgraciadamente está en pie, nos limitamos solo á dar aplausos por los motivos ya mencionados, á esos que con frecuencia hemos dirigido y les seguiremos dirigiendo, por otras cosas, nuestras censuras que son á juicio del pueblo bastante merecidas.

Al César lo que es del César. Hay que aplaudir se aplaude. Hay que censurar se censura.

DE INTERES

Desde hace dias se encuentra en esta Plaza Don Ramon Lopez Palmero, el cual trae en proyecto algunos negocios, entre ellos uno, que por lo importante, habrá de dar grandes resultados y por lo tanto enormes beneficios al comercio de esta Plaza.

Y como á los hombres industriales entendidos, activos y honrados hay que protegerlos con la ayuda consiguiente, aun cuando, estos cuenten con sobrados intereses, de ahí que los comerciantes de Ceuta y todos en general, prestarán apoyo al que viene con ideas tan grandes, que de realizarse como no dudamos, habria de engrandecer y dar suma importancia al comercio de esta Ciudad, hoy muy falto de esas cosas por carecer de esos grandes negocios que producen grandes ganancias y que recaen en beneficio local.

Ceuta se encuentra en la actualidad como hemos dicho, falta de desarrollo mercantil, pues á procurar por cuantos medios esten á nuestro alcance ayudar á toda persona que contribuya á hacer de lo chico lo grande.

«El Africa» está dispuesta á prestar esa ayuda con la pluma, y por tanto se honra desde este momento con hablar del particular.

De todos lados

El Ayuntamiento de Barrapadenro está dando pruebas de regeneración y al efecto, comienza á pagar sus trampas, no sin dejar algunos picos, para no perder la costumbre de deberle al prójimo.

El otro dia su Alcalde Don Canuto Negro decia á sus amigos de aquel pueblo, «ya verán, ya verán ustedes como logro mis simpatías

con estos subditos y terminar an por abrazarme.

Pero una vieja que lo escuchaba «decia anda mal moro, si lo que quieres es engañar ahora por lo pronto á todos, para quitarle la camisa hasta al guarda del lugar».

Y aqui vemos á la vieja peleando con Canuto que movía la cabeza, al oír... charran... feo... bruto.

También en Inglaterra ha habido el sabado último carreras de automoviles con hule.

Pero poca cosa. Nada mas que cinco muertos, siete heridos graves y muchos leves. ¡Señores hasta en Inglaterra! Con impasibilidad se ven allí cosas tales... ¡Que hace aquella Sociedad protectora de animales!

Convengan todas las personas cultas hasta en tierra de moros, que son salvajes, bárbaras é incultas ¡las corridas de toros!

Pronto veremos las calles de Ceuta en perfecto estado.

Al efecto la de la Muralla la estan arreglando admirablemente, y aquella carretera podrá igualarse á la de Gibraltar, pues segun nos comunican el arquitecto municipal pidió al ingles de la vecina plaza extranjera, la fórmula consiguiente.

También la del Revellin, ha quedado en inmejorable estado y ya jamás volverá á tener vaches.

Verdad que todo cuesta el dinero y en esta ocasión nuestro municipio no ha regateado nada y esas carradas de escombros y piedras habrán costado un dineral.

Mas vale así. De gastarse el dinero, de una vez y si nó mas vale no gastarlo.

Y luego se dirá, que el Ilustre Ayuntamiento no mira por la Ciudad, recomponiendo por dentro para poder bien andar.

El tren de fuego

Frenético, jadeante sudoroso y molido como un paney pur sang despues del Grand Prix de Derby ó hong champs, se apea de la vibrante máquina despues de limpiarla y colocarla en su correspondiente galeria y corre al debil hogar, al pobre santuario de la familia de los obreros del tizne y del fuego.

¡Que Maria! ¡como esperará el dulce abrazo de su esposo junto al hogar que chisporrotea con alegres chirridos, al cuidado de la providencial marmieta que contiene los calentitos ó vivificantes halitos de la existencia, existencia mozuquina pero tan humilde y tan grata á las prescripciones del Evangelio, que la Eterna bendición ha de caer sobre sus lustras como copia de la modestia de Cristo.

Y el maquinista, con reflejos de la proxima felicidad en el alma y haitones de hambre en el estómago, con las manos en los bolsillos y el pensamiento en la perspectiva del futuro arrullo del hogar, tras pone los umbrales de la estación cuando se dispone á tomar el camino de su vivienda, no muy lejos

de la estacion, una mano callosa y compasiva, la de un obrero de gracienta blusa como la suya, detiene su avance y mirándole con fijeza y cierta triste gravedad en su rostro, le dice;

—No vayas á tu casa esta noche, Juan. Será mejor que te quedes con nosotros. Te convidamos.

Juan le mira con ojos de fuegos; el estupor le corta las palabras.

—Que no vaya á mi casa. . . ¿por que?

—Una noche es una noche y tan tarde no te esperará ya Maria.

—Estas equivocado, Maria no ha faltado nunca, me espera siempre

—Alguna vez ha de ocurrir. Siempre has sido de un modo que no te ha permitido alternar con los camaradas, si te convido esta noche ¿por que no aceptas? ¿quien lo ha de saber? ¿Conoces á Luis?

Juan se precipita sobre su amigo con mil muertos en el alma.

—Te conozco, Pepe, has sido bueno siempre conmigo, tu herma no he sido siempre yo con todos mis humores y defectos. Eres el alma de la virtud, el ejemplo de la buena conducta, el padre sin tacha de tus hijos y me convidas hoy á faltar á lo estipulado por mi con el honor de mi nombre. Bueno, pues te mato si mientes á lo que te voy á preguntar.—¿Que ha pasado en mi casa? . . . te conozco Pepe. . . no temas por mi, soy de bronce como mi pobre maquina y lo puedo aguantar todo. . . dime lo pronto. . . truenos. . . dime lo. . .

Pepe lo cojió entre sus brazos; siente que un nudo atazca la voz en su garganta, se lo lleva muy despacio y replica con el brio y energia de un gran corazon.

—Juan cree me. A esa muger no la vas á querer tu mas.

—Que. . . no. . . la voy á querer. . . mas. . . ¡yo!; gime Juan balbuciente tambaleandose y mirando á su amigo con el rostro mas pálido que la muerte.

—Se dará cuenta. . . la prenderan. . . ten calma que. . . los compañeros te observan.

—¿La prenderán? ¿que eseso que dices? ¿por que? ¿estas loco?

—¿Por que? . . . y Pepe lo contempla un segundo, vacilante; de repente, lo atrae con fuerza, aplica los labios á su oido y exclama con voz seca.

—Lo sabe todo el mundo. . . la detestan, es una mugerzuela; te ha engañado con Luis, un mozo de la estacion. . .

Y al pronunciar la espantosa sentencia abre los brazos creyendo quizas recibir en ellos el cuerpo de Juan, pero Juan, el corazon de obrero, el pobre corazon ultrajado el bendito padre de sus hijos, lanza una blasfemia y tambaleandose como un gran peñasco herido por el choque de un derrumbamiento de piedras, corre poblacion adentro sangrando por la cruel herida de su alma. . .

(SE CONTINUARÁ)

FUNCION BENÉFICA.

Con un lleno completo se celebró anoche en el Teatro principal, la funcion benéfica organizada por el elemento del Liceo de Cénta, en la cual tomaron parte distinguidas Señoras y Señoritas que se prestaron gustosas á contribuir á tan caritativa obra.

Se puso en escena, la preciosa y difícil zarzuela en un acto del maestro Gaztambides, titulada «Una vie

ja» la que fue desempeñada por la respetable y simpatica Sra. Revest de Pascual y los Sres. Garicochea, del Buey, Fernandez, y Mijares.

Hablar de las hermosas condiciones de artista que rodean á la Sra. Revest, seria no terminar nunca.

Infinitas veces hemos dicho que podria competir con la de mas talla artistica y en efecto no nos equivocamos y todo aquel que oye ra cantar la «Viejecita» nos dará la razon.

Todos los aplausos, todas las ovaciones que dicha Sra. recibió anoche fueron, pocas muy pocas aun, para lo que ella se merece.

Cantó con gran afinacion; y de aquella garganta salian notas hermosísimas.

La parte hablada la dijo tambien muy bien, interpretando por tanto el papel tal y como Camprondon soñara.

Garicochea con su potente y hermosa voz estuvo como siempre, lo mismo que del Buey que tambien sabe hacerlo muy bien.

Completaron la obra Fernandez y Mijares,

El proverbio en un acto «Asirse de un Cabello.» figuraba en el programa y fué magistralmente dicho por la monisina Afriquita Gavarron, tan bien dicho, que dudo exista quien lo haga mejor.

Una vez mas, nos demostró Afriquita que es una aficionada de las de primera fila.

Garicochea sostuvo el diálogo perfectamente bien.

«El Pecado de Adán» preciosa obra era el último número del programa y fue encomendado á la Sra. Borrego y Srtas. Gonzalez Arrabal Hubert y Llona. La primera ó sea la simpatica Sra. Carlota Borrego rayó á gran altura. Quo podriamos decirle que no se le haya ya dicho.

Es una característica que dá vida á todas las obras y con la misma facilidad hace un papel chispeante y gracioso, que uno serio.

Muy bien.

La bonita Srta. Gonzalez estuvo á las mil maravillas, lo mismo que la hermosa Mauuela Arrabal que hizo una Doña Benita colosal y las preciosas Filomena Hubert y Ana Llona que dijeron sus papeles admirablemente

Camacho, como siempre hecho un maestrazo. Mijares, Fernandez, Gari, y Rodriguez, acertadísimos en sus respectivos papeles de Rodrigo, Pascual, Arturo, y Trifon

Nuestra enhorabuena á las Sra. Srtas. y Caballeros por el triunfo alcanzado en la noche del día 5 de Junio, que ha dejado recuerdo impreso á todos los que saben y comprenden apreciar lo bueno.

Como así mismo se la damos á los organizadores de tan benéfico espectáculo.

Y que pronto volvamos á aplaudir á tan distinguidas Sras. y Srtas. y á tan simpáticos Caballeros.

EL AFRICA

NOTICIAS

Feria de Algeciras.

Debido quizás al cartel que presenta este año la empresa de toros, se nota menos animación que otros años entre este vecindario.

Luz eléctrica

Se debia por los servicios prestados de alumbrado público, 37.000 pesetas.

Han pagado tan solo 27.000; restan 10.000 por que no las pagaron?

No queremos hablar de la luz para que!

Industria malagueña

Se encuentra entre nosotros desde hace dias el dueño de una Fabrica de Generos de punto, movida a vapor, instalada en Malaga, Don Emilio Tri viño el cual segun nuestras noticias está haciendo buen negocio en esta poblacion.

«Peña de Ceuta»

Segun tenemos entendido la Sociedad «Peña de Ceuta» piensa instalar una sucursal en el Rebollín, durante los dias que se celebren las fiestas de Corpus y San Antonio, proporcionando á los socios toda clase de comodidad y recreo.

Con dicho fin se estan llevando á efecto los oportunos trabajos de exor no en el hermoso local marcado con el n° 14 de dicha calle.

Nuestra enhorabuena á la Junta Directiva que ha sabido interpretar los deseos de los socios, y por el celo y actividad que demuestra en todo lo que á la «Peña de Ceuta» pueda afectar.

Marcha

Con dirección á Algeciras, marchó esta mañana el ingeniero de la luz eléctrica, Don Antonio Rubio Artanga, querido amigo nuestro.

La casa Raggio,

Esta importante casa ha aumentado uno de los negocios que realiza que es el de la extraccion del hietro de los barcos perdidos y al efecto esta en trato para la compra de una hermosa embarcacion de la matrícula de Malaga, a cuya poblacion y para dicho fin marchó hace unos dias D. Juan Raggio.

Compañia cómico-lirica

Por esta noche tiene la empresa del Teatro Principal anunciada la siguiente funcion.

Tenemos las mejores noticias del un actor de Flegid, el cual segun la prensa del campo de Gibraltar es un artista consumado.

Les deseamos buena suerte.

Nos alegramos

Razonan muchos aplausos por ser de acuerdo de ilustrado publico de Algeciras, la compañía que actua en nuestro principal

El Combate, La Revista y cuantos periodicos se escriben en la vecina Ciudad, tedian trabajos en cominsti con las tiple Bonora y Galindo y a Vera y Carrasco.

Siempre dijimos nosotros que esos artistas eran muy aceptables y nos alegramos mucho que periodicos imparciales como los citados, sean de nuestra manera de pensar.

No en balde escribimos estos renglones. Que se enteren los criticos.

Bien venido.

Ha regresado hace unos dias de la Peninsula, el Director del Hospital militar de esta Plaza, Don José Fer-

nandez acompañado de su distinguida familia.

José Maria

Procedente de Malaga llegó anoche el vapor correo «José Maria» conduciendo a su bordo los reflectores electricos y otros utiles.

HERNIAS

deformidades de la espalda y pecho piernas torcidas, piés zambos, varus, equino, &c. &c

Procedimiento Americano por medio de los aparatos aluminio Patente, sistema completamente nuevo y desconocido hasta hoy en España.

El Director Propietario del Gabinete de Ortopedia moderna de Madrid, Fuencarral numero 29, avisa á sus clientes, que permanecerá en Cénta, Fonda «Española» varios dias del mes de Abril actual, con el fin de colocar los aparatos construidos para los do dicha localidad, concertados en su viaje anterior, así como para ultimar las formalidades de nuevos encargos con las personas que lo han solicitado, y que por falta de tiempo se vieron privadas de hacerlo, en su primitivo viaje.

Por ésta razon, ha resuelto no limitar dias, prometiendo sin embargo hacerlos públicos oportunamente, por medio de circulares de la casa.

Despues saldrá para Tetuan, Tanger, Gibraltar y Canarias, en algunas de cuyas plazas está solicitado.

Consulta en Ceuta, en la farmacia de D. Miguel Ortiz, los días que oportunamente se señalarán á cuyo Sr. podran recurrir para todo nuestros clientes, por haber sido nombrado Representante de éste Gabinete en dicha plaza.

DOCTOR HUERTAS.

Tiene establecida su sala de Consultas en la calle de General Correa número 18 de dos á cuatro de la tarde todos los dias.

Gratis á los pobres. Tenemos muy buenos informes de tan ilustrado Doctor, el cual viene precedido de justa y merecida fama.

Giro económico Comercial

para todos los puntos de la Peninsula sobre Ultramar y Extranjero

Manuel Delgado

- Rojo, 6. -
Horas de despacho de 11 á 14.

TRANSPORTES MILITARES

En la imprenta de Garcia de la Torre, se venden listas de embarque para militares y familias de los mismos.

16.—General Moreno.—16

Imp de Garcia de la Torre.

La Ultima Moda

publica en el número 800 (8 de Mayo) 34 elegantes modelos de trajes de Primavera y accesorios novedad. Con las respectivas Ediciones reparte un Figurin acuarela, un pliego de novela; una Hoja de labores femeniles, un patrón cortado, y un número del periódico *El Tecedor*, con modelos de peinados para señoras y caballeros.— Precio: cada número primera ó segunda edición, 25 céntimos. Completa, 40.— Tri-

mestre: primera ó segunda edición, 3 pesetas. Completa, 5. Velázquez, 42, hotel, Madrid.— Se remiten gratis números de muestra.

Alrededor del Mundo

Se publica un día antes que los demas periódicos

ilustrados y trae todas las actualidades antes que nadie.—20 céntimos número.—2.50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

AVISO

En esta imprenta se hacen esquelas mortuorias de 10 á 30 pesetas el ciento. A este tenor se rebajan los precios en todos los trabajos. Prontitud y esmero. 16—General Moreno—16.

ANUNCIOS

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
 contra incendios y sobre la vida
 Domicilio social: Madrid, Calle de Olozaga número 1 (Paseo de Recoletos.)
 Oficinas de la Subdirección en esta provincia: Cádiz, calle Murgía núm. 26.

GARANTIA

Capital social efectivos. Ptas. 12 000 000
 Primas y reserva » 44.028 645'6
 Total. Ptas. 56.028.645'6

36 años de existencia

Seguros contra incendio

Esta gran compañía NACIONAL ha satisfecho por siniestros desde su fundación la suma de pesetas 66.631,740'93 siendo esta la demostración mas evidente de su importancia y del vasto desarrollo de su operación.

Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contra toda clase de combinaciones, respaldado aliente las Dotales, Rentas de educación. Rentas vitalicias y capitales de seguros primas mas reducidas que cualquiera otra compañía.

Agentes de la Compañia en Ceuta, sres. Blond Hermanos

CONFITERIA Y PASTELERIA DE ANTONIO DE MAQUEDA

Especialidad en toda clase de encargos, para regalos, bodas y bautizos. Gran surtido en jamones, salchichon y embuchados, 44. Soberania Nacional 44.

POMPAS FUNEBRES

El dueño de este establecimiento deseoso que desaparesca de esta Ciudad la explotación que se viene haciendo con los ataúdes á las familias que en los momentos de perder un ser querido, llenas de angustias y dolor desean honrar su memoria, desde hoy queda establecido un depósito en el que hallarán desde el modesto que su valor no excederá de 12'50 pesetas, al que por su construcción y ornamento plateado no conocidos en esta Plaza; el máximo será el de 100 pesetas. En breve principiara la construcción de un coche fúnebre y otro de gloria al mismo n. —SOBERANIA NACIONAL 10 — Pedro Serrano.

PURIFIQUE VO EL AIRE PAPEL DE ARMENIA
 quemando EL MEJOR DE LOS DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que los cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando **PAPEL DE ARMENIA**
 Venta: Farmacias, Droguerías y Periferias
 POR MAYOR: GERRAN Y C. — BARCELONA
 FRA NCISCO FLORES.—Ci rujano Dentista.—General More no 8.—CAUTA.

SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO DE VIVAS PÉREZ

Adoptados de Real orden por el Ministerio de Marina previo informe de la Junta Superior Facultativa de Sanidad recomenados por la Real Academia de Medicina de Granada

CURAN inmediatamente como ningún otro remedio empleado hasta el día toda clase de **INDISPOSICIONES DEL TUBO DIGESTIVO**
VÓMITOS Y DIARREAS DE LOS TÍSICOS, DE LOS VIEJOS, DE LOS NIÑOS,
CÓLERA, TIFUS, DISENTERÍA, VÓMITOS DE LAS EMBARAZADAS Y DE LOS NIÑOS
CATARROS Y ÚLCERAS DEL ESTÓMAGO, PIROXIS CON ERUPTOS FÉTIDOS
REUMATISMO Y AFECCIONES HÚMEDAS DE LA PIEL

Ningún remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, que son la admiración de los enfermos, ninguno tan verdad como nuestros inalterables y maravillosos **SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO**

Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones porque no darán resultado Como prueba de que no somos nosotros los que aseguran que los SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO dan tan excelentes resultados en las enfermedades que se indican arriba, á continuación iremos publicando certificados de eminentes profesores que lo confirmen

Con exactitud y prontitud se afeza y corta el CABELLO GOMEZ PULIDO (REBELLIN)—22